

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Table with subscription rates for Pamplona and Extranjero (Foreign) for various durations.

PAGO ADELANTADO

El Eco de Navarra

DIARIO INDEPENDIENTE.—DOS EDICIONES

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Table with subscription rates for Pamplona and Extranjero (Foreign) for various durations.

PAGO ADELANTADO

La devolución del periódico por los suscriptores de fuera de la capital indica que continúa el abono.

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES. Teléfono, número 175

Redacción, Administración e Imprenta, Paseo de Valencia, 56, bajos, y calle de San Gregorio, núm. 25



EL NIÑO

JOSÉ GASTON Y GASTON

SUBIÓ AL CIELO

A LAS SIETE DE LA MAÑANA DEL DIA 30 DE JULIO ULTIMO EN LA CIUDAD DE SAN SEBASTIAN A LA EDAD DE TRES AÑOS

Sus afligidos padres D. Ricardo y doña Micaela, abuelo, hermanos y demás parientes

PARTICIPAN á sus amigos y conocidos tan sensible pérdida.

Pamplona 1.º de Agosto de 1901.

La economía por el ahorro

No ha entrado todavía en nuestras costumbres este espíritu de riqueza que á tan positiva ventaja suele traer unida una porción de beneficios extraordinariamente prácticos para la vida.

Es verdad que en España no hay sueldos, ni jornales, ni capitales siquiera, que sirvan para permitir el lujo de gastar y guardar, máxime cuando aquí somos tan amigos de la esplendidez y hasta del despilfateo; pero hace mucho tiempo esta última condición que no deja de traslucir apenas ni el propósito, ni el deseo de acometer tan saludable empresa.

Aparte de que son innumerables las ventajas que ofrece una muy recomendable cualidad moral, principio muchas veces de generales buenas costumbres, que se van corrigiendo á fuerza de la sencillez y calma con que obliga á discurrir tan discreta manera de pensar y tan práctico modo de vivir, tiene de ventajoso la independencia que se logra en el concierto humano y el prestigio que se adquiere entre los demás.

Es, indudablemente, uno de los procedimientos más prácticos para la consecución de la riqueza y la conquista de la extraña consideración. Cuando hace pocos días, y así como por mera curiosidad, leíamos una nota de varios capitalistas, indicando lo que cada cual creía como sistema mejor para llegar al logro de la riqueza, llamó nuestra atención el que todos, absolutamente todos, recomendaban, aunque en distinta forma, el que aquí consideramos sacrificio del ahorro; es decir, en otras ocasiones en que hemos hablado de este asunto con comerciantes riquísimos, nos han dicho lo mismo, asegurándonos además que su mayor trabajo fué el de reunir las primeras mil pesetas, y es vulgar la opinión, y hasta axiomática, de que para todo el que pretenda reunir alguna capital, lo más difícil es alcanzar los primeros mil duros.

Que tal propósito, llevado á la práctica, modifica de una manera admirable nues-

tras costumbres y estimula y engrandece nuestros sentimientos, acción de esta obra acaso más recomendable que el beneficio del desahogo material que por tal sistema se logra, eso no cabe duda; ahora vamos á discurrir, aunque rápidamente, sobre la forma de realizarlo.

Desalienta á muchos, y esto ya se comprende que es hijo de nuestro temperamento y consecuencia lógica de nuestro carácter, la calma con que se reproducen las cantidades que se guardan y á las veces, acaso en la mayoría de éstas, lo insignificante que resultan para el objeto inmenso (como que es engendro de nuestra ambición desmedida) para que se destina; pero si nos detenemos en el estudio de esto, que á simple vista es la mayor dificultad para que pueda ser más general la costumbre que llega á hacer montaña, la gota de agua repetida también que forma torrente.

Si un pobre jornalero pudiese ahorrar 10 céntimos diarios tan sólo, á fin de mes reuniría tres pesetas, y al cabo del año treinta y seis cincuenta, y como las matemáticas ofrecen el encanto de la multiplicación, no cabe pensar que al siguiente suplique la cantidad con el mismo ahorro y si que se aumente con el producto de los intereses de la primera ahorrada, y con este procedimiento legal y seguro á los 10 años no son treinta y seis pesetas y cinco pesetas, sino que seguramente serán quinientas con el sólo ahorro de los 10 céntimos y la buena aplicación de lo ahorrado.

No creemos necesario insistir más sobre este punto; consideramos á todas luces recomendable la idea, por los inmensos beneficios que su implantación reporta directa e indirectamente, y esperamos que llegue á constituir hábito entre los españoles este principio de moralidad y esta base indudable de bienestar y prosperidad que nadie se atreverá á desmentir: la economía por el ahorro.

Cómo se deben subir las escaleras

Cuántos escalones subis al día? De seguro

María del Puy no desplegó los labios; pero en su semblante se advertían huellas del susto que había pasado.

—Se ha expuesto usted demasiado, le dijo cariñosamente D.ª Lamberta. Nos ha dado usted un mal rato.

—Mucho lo siento, señora; de haberlo sabido no habría bajado; pero no había peligro: corría más que las vacas.

—Si, fíese usted. Nos ha tenido con el alma en un hilo, y aquí entrar te no ha faltado nada para que le pillasen.

—Porque seguía al mismo paso, y las vacas han ganado terreno en la vuelta; pero he apretado y ya han visto ustedes como las ha dejado atrás. Aí es que estaba muy tranquilo: lo que siento es haber alarmado á usted; pero no había motivo, pueden creerlo.

—No diga usted que no había peligro, indicó Nicanora.

—El verdadero riesgo estaba en ir con aquella turba, que corría azorada á larga distancia, creyéndose enganchada por la vaca ó punto menos, allí sí que se podían temer pisotones, codizos ó que le derribaran á uno, pero después se iba tan á las anchas que daba gusto.

—Como que atrás solo quedaban unos pocos temerarios repuso D.ª Lamberta. Ha hecho ustedes bien, dirigiéndonos á Ramiro y Adolfo.) en no quedarse de los últimos y meterse en casa.

Adolfo se mordió los labios de despecho. La buena señora sin darse cuenta terminó diciendo:

—Tenía razón María del Puy. Lo que ha hecho Luis es tener á Dios.

—Vaya, no correré más. Pero repito que me encontraba tan seguro, ya que no tan satisfecho, como si hubiera estado aquí.

—Y así le habrían faltado las fuerzas, observó Rosario. ¿Qué hacía entonces?

—Me hubiera acogido á un portal, ó resguardado con una columna; pero aun me quedaban alientos.

—¿Desde dónde ha corrido usted?

—Desde el pildorite.

—Desde el pildorite? repitió Adolfo riendo. Luis quiere embultar las cosas, pero yo no conmigo con ruedas de molino.

—Es la pura verdad, y tú lo podrás decir cincuenta. Crespo entre otros, por que con el estaba hablando en aquel sitio cuando vimos las vacas.

Adolfo hizo un signo de incredulidad.

—No tengo empeño en que lo creas, repuso Luis; pero puedes convocarte de una manera muy sencilla. Vente mañana conmigo y repetiremos la corrida si estas señoritas lo consienten.

que no es habérselo pasado á meditar sobre ello y que hasta ahora sólo os disteis cuenta de la fatiga y el cansancio que os dominan al concluir la ascensión de un tramo de escalera.

—¿Sabéis por qué os sucede esto? Pues sencillamente porque no verificáis la ascensión como se debe.

Y cómo debe hacerse? De una manera sencilla, tan sencilla cual lo son todas las cosas una vez aprendidas.

Algunos hombres, obligados por las exigencias de su profesión, suben muchas escaleras durante unas horas del día; pero nadie como las mujeres sabe más los efectos de esta necesidad. El más duro de sus ejercicios es el de subir y bajar de un piso á otro, como ellas mismas se lo dirán.

La razón es ésta. Todo el mundo pisa invariablemente con el pie, con lo cual el peso entera del cuerpo gravita sobre esa pequeña parte de nuestras extremidades inferiores. Pero no es sólo esto, sino que el peso se eleva de veinte á veinticinco centímetros al pisar de un escalón á otro; de donde resulta que al concluir un tramo de escalera se ha elevado el peso á una altura de tres metros probablemente.

Probad, ahora, á marchar por una superficie plana echando toda la masa de vuestro individuo sobre la planta del pie. Resulta algo violento el eje ciego, aunque dura poco, no es así? Como que todos los músculos y tendones del pie y la planta están en tensión, aunque no tanto los de ésta como los de aquélla. ¿Va comprendiendo el lector?

Como hemos de tener pies y tendones bien formados al continuar abusamos de ellos, más aún, si violentamos todo nuestro sistema nervioso, y también el de los músculos, al marchar? Pues bien, el sistema dispuesto á acomodarnos al precepto de un médico, pediremos convertir en ejercicio higiénico el que ahora nos resulta penoso. Para ello todo lo que tenemos que hacer es huir de apoyar el pie por los dedos y, cuando nos movamos una escalera deberemos plantar el pie de lleno en cada grado, inclusive el último, subiendo además lenta y pesadamente. Con esta precaución el cuerpo es impulsado regularmente por los músculos que obran de una manera natural sin la menor violencia.

Y como, para convencerse de lo que decimos, es muy sencilla la prueba que hay que poner en práctica, á ella invitamos al lector desde este momento.

BOCETO

O Seculo, es el nombre de un periódico anticlerical, antifraude, enemigo rabioso de Cristo y de la Iglesia, que se publica en la capital de la nación vecina. O Seculo, llevó la voz cantante en las manifestaciones antireligiosas y anticlericales que se realizaron en cada grado salvaje en Portugal. Los redactores de O Seculo decían en el paroxismo de su odio contra la Religión y los sacerdotes: «Si hay Dios que nos parda un rayo; si no pedimos justamente que sean expulsados del reino los órdenes religiosos, que una centella nos divida.»

Dios, sin duda, no echó en saco roto la provocación y des de sus redactores han muerto de repente como heridos por un rayo según leemos en la prensa de estos días.

El primero ha sido Augusto Pelxote, el agitador portugués, el instigador de las «pedradas á los conventos» que murió «como asaltado con una muerte singular y rápida» — como si le partiese un rayo — cuando regresó de sus tareas anticlericales y agitadoras, praeladamente á la misma hora (3 de la tarde) en que había sido firmado el decreto de expulsión contra los órdenes religiosos y á los dos meses justos de haber lanzado el reto contra el cielo y conseguido su intento de expulsión de los frailes y monjas del territorio lusitano.

Tedavía no estaban rehechos los redactores

de O Seculo de los «estramentados» que le causó la muerte súbita y «singular» de Augusto Pelxote; cuando los sorprendió la caída de un segundo rayo sobre la cabeza de otro hermano, el redactor principal y también agitador furibundo Tsixera Bastos.

Augusto Pelxote y Tsixera Bastos sin saber cómo ni en virtud de qué misterio, se encontraron «al doblar de una esquina» partidos por el espinazo, mudos, atónticos y sin acción para zaxuxar á las turbas contra los frailes y los templos.

El rayo de la muerte «súbita y singular» les demostró que hay un Dios que no necesita de los rayos de las nubes para aniquilar á los ímpios y blasfemos.

Quiera Dios que este castigo sirva de escarmiento á los clerofobos de por acá. (El Diario Catalán, 24 de Julio.)

La Liberté publica un interesante artículo sobre la cuestión de Gibraltar.

La Liberté publica un interesante artículo sobre la cuestión de Gibraltar. Dice que las preocupaciones de Inglaterra para defender el Peñón han sido reflejadas recientemente en los debates del Parlamento inglés, porque, en realidad, España pide Inglaterra la reconquista de Gibraltar, aprovechándose de cualquiera complicación de Inglaterra con otra ú otras varias potencias.

Es, según La Liberté, después de haber perdido las colonias, lo que teme, ni siquiera un desembarco de los ingleses, á quien nada puede tener miedo por tierra.

Recuerda después La Liberté la historia de cómo se apoderaron los ingleses de Gibraltar en 1704, y cómo los españoles, aliados con los franceses, intentaron en vano recuperar la plaza en 1782.

Termina el periódico parisense deseando que los españoles, por su interés, como por el del mundo entero, se encuentren en circunstancias que les permitan recuperar el Peñón de Gibraltar, como Francia reconquistó á Calais, que los ingleses habían ocupado también durante doscientos años.

La Langosta

Las netillas que de la provincia de Toledo se reciben sobre la invasión de la langosta, son desconsoladoras en extremo.

En el pueblo de Miguel Esteban se cuentan los pérdidas á más de 40.000 duros, y en Quintanar de la Orden se han perdido por completo los productos de 1.500 huertitas.

La langosta llana hasta las colinas de los pueblos, haciendo difícil el tránsito, penetrando los insectos por las chimeneas de las casas, causando la desesperación de los pobres campesinos.

Aunque estos esclavos de la langosta, nada consiguen, y el devastador insecto aumenta cada vez más.

Es preciso emprender una enérgica campaña para evitar mayores males en el otoño, y preciso además que el gobierno allegue cuanto antes los fondos, cuya necesidad se demostró en el Consejo de ministros, para remediar esta calamidad, que amenaza destruir las cosechas en gran parte de España y dejar sin pan á millones de infelices trabajadores.

Expedición al Polo

La prensa yanqui publica interesantes noticias de la expedición que proyecta el Pele Norte el capitán de la marina mercante del Canadá Mr. Bernier.

Al efecto ha hecho construir un barco que será un verdadero caserón de nieve, toda vez que su porta á de pasar de 500 toneladas.

Estará dotado de la arboladura de un barco de vela; pero también llevará poderosas máquinas de vapor capaces de imprimirle una velocidad de 10 ó 12 nudos por hora.

La tripulación se compondrá de 15 ó 20 canadienses escogidos.

El buque del capitán Bernier no estará construido con acero ni hierro, sino con maderas, con lo cual estará dotado de tan gran solidez, que podrá resistir la más espantosa presión de los hielos.

El casco del buque estará considerablemente reforzado en aquellos puntos en que se le indicaba presión haya de ejercerse con mayor violencia.

El explorador desea pasar el Estrecho de Behring hacia el 1.º de Junio de 1902, seguir después las costas de Siberia en dirección Este y entrar en la región de los hielos entre los 165 y 170 grados de altitud Este.

En Agosto la expedición podrá emprender rumbo al Norte, dejando depositadas en determinados sitios sus boyas convenientes.

Cada mes se lanzarán globos mensajeros. Calcule Mr. Bernier que su buque, al llegar al primer invierno, quedará aprisionado por los hielos, á 700 millas del Polo.

Durante la segunda primavera y todo el verano se establecerán estaciones, provistas de instrumentos, que registrarán los fenómenos físicos que ocurran.

Con triaca, susceptible de transportarse en embarcaciones, cuando llegue el momento oportuno, el capitán Bernier avanzará progresivamente.

Nó, ró, dijeron á una. —Lo que es yo, francamente, no me atrevo á darla en esas condiciones, dijo Ramiro. Es más de lo que parece.

—Adolfo calló; pero por dentro se agitaba en el unido de viboras. La envidia le confundió y la rabia le torturaban sin compasión.

D. Cristóbal se presentó entonces, y dijo á Luis: —Quieres acompañarme á la prueba? Se corren ahora des ó tres vaquillas.

—E. tay á sus órdenes, contestó el joven levantándose.

—También yo soy de la partida, agregó Ramiro consercuente con su afición á los cuernos.

—No se olviden de la misa, les indicó doña Lamberta. Después se anda mal con la procesión. Ya ya la he oído.

—Luego volveré para ir con mi hija á la iglesia.

Y se marcharon los tres. Un rato después Nicanora y Rosario se pusieron apresuradamente las mantillas al oír tocar.

—No vienes?, dijeron á María del Puy. —No me atrevo: papá ha dicho que le aguardo.

—Pues hasta luego. —Hasta luego.

XXVIII

COMPLICACIONES

Quedaron D.ª Lamberta, María del Puy y Adolfo, y como este suponía no tardó en hallarse á solas con la joven, pues doña Lamberta salía con frecuencia á dar una vuelta por la casa.

Aprovechando su primer salida, Adolfo prorumpió.

—No tengo que decirte lo que te amo; pendiente de tus labios está mi ventura ó mi desgracia; ¿que me contestas?

—La joven se esforzó por sonreír. —¿Qué he de decirte? le respondió. Léi tu billete que es una broma ó una locura....

—Locura podrá ser porque loco estoy; pero loco de amar, de celos....

—Celos... ¿de quién?

—Del aire que respiras, de la flor que besas, del sol que te ilumina, de cuantos están á tu lado; porque quisiera que fueses mía, solo mía....

Y á los ojos de Adolfo asemeó la pasión.

—M.ª dás miedo, respondió Marieta: pades una efusividad y tus palabras me atormentan. Déjame vivir en mi dulce quietud y sigamos siendo buenos amigos como siempre.

Folleto de EL ECO DE NAVARRA 86

MARIA DEL PUY

(—) (—) (—)

Adolfo se consumía oyendo tales elogios.

—Pero ¿qué ha sido?, preguntó Ramiro. Rosario refirió viva y pintorescamente el lance, no escaseando frases de admiración.

—B. hi, repuso Adolfo que rebosaba de envidia; vaya un mérito! Se habrá puesto á correr en la esquina.

—No por cierto: corría desde lejos.

—No habrá sido much; nosotras no le hemos visto, y eso que hemos dado buen escape; como que venimos desde enfrente de la calle del Comercio.

—¿Qué lo habrán de encontrar ustedes, si él venía mucho más atrás, tocando materialmente á los cuernos...?

El tiro le salió á Adolfo por la culata. Más tarde llegó Luis, el que riñeron y flicitaron á la vez.

Se vende en todas las librerías á 250 pesetas

Ministerio de Cultura

tescos de industria para la explotación; pero existen de 400 metros de profundidad y minas con 32 pisos o galerías superpuestas.

La parte montañosa de la provincia es muy semejante a la de Navarra, tanto por el relieve como por sus cerros como por la exuberancia de la vegetación, por más que aquí se mostrara la naturaleza más pródiga que en el país de Euzkadi, pues los montes de Huelva contienen una variedad inmensa de especies arbóreas.

La gente, excepto en las minas a las que acude una población cosmopolita, es pacífica y peca de floja. Los huérfanos de la vecina provincia de Sevilla no han conegado a las labores obreras agrícolas de Huelva, que desde el amanecer hasta que el sol se oculta en el horizonte permanecen trabajando por un mísero jornal que varía entre 5 ó 7 reales, sin vino y sin casa.

Hago punto por no prolongar demasiado esta carta, prometiéndole en otra darle más noticias.

HERMOGENES

En la Audiencia

Ayer se recibieron los sumarios siguientes: Juzgado de Tafalla.—Querrela interpuesta por doña Juana Egea por injurias, contra Gabriel Martínez.

Sobre daños en Artoñena, sin procesados. Juzgado de Tudela.—Sobre lesiones accidentales en Fontellas.

Hoy se verá en juicio oral la causa contra Isabele Egea por hurto. Será defendido por el abogado Sr. Rodríguez Jubera y representado por el procurador señor García Peña.

Declararán 5 stigas. También se celebrará hoy juicio oral de la causa que por descasto y allanamiento de morada se sigue contra Genevava y Teófilo Arteaga.

Serán defendidos por el abogado Sr. Echave Susteiza y representados por el procurador señor Abadía.

NUESTRAS CARTAS

Director DEL ECO DE NAVARRA.

Muy señor mío: Confirmando y ampliando mi telegrama de ayer con respecto a incendio. Heblendo concluido de comer Donato. Se la cen su familia, se echaron a dormir, y de sus dos hijas, una de 15 años y el otro de 6, el primero pidió cerillas a una hermana suya para buscar una olla ciega donde tenía algún dinero.

Accidentales en Argueta, vecinos, el día del juicio de los litos y ver lmas, pero parecieran a brases los deshermanos, y, gracias al vecindario que acudió y antelados, se pudo secar el fuego habiendo sufrido bastantes pérdidas la casa propiedad del señor Sela, a quien todos acompañamos en la aflicción por la desgracia de sus hijos.

Estamos en la fuga de la trilla, quejándose los labradores del poco rendimiento que dan los trigos pues los micos se quedaron agostados y tristes por los nublados.

El trigo nuevo se paga a 21 reales y medio robe; regado a 20; cebada a 10; habas hay muy pocas pagándose a 18; la paja a 9 pesetas yugada que son 18 abanos llenos; el vino de 6 a 7 reales cántara; aspecto de las viñas muy malo, que se espere una cosecha cierta y mala; aver no se pudieron hacer las parvas y hay esta flovedo.

El correspondal.

31 Julio, 1901.

De Lecumberri

Sr. Director de EL ECO DE NAVARRA.

Muy señor mío: A las cinco de la tarde de ayer tuve entrada en este pueblo el Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de esta diócesis, acompañado de su señor padre. Desde antes de llegar al coche que le conducía, anunciaban un repique general de campanas y detonaciones de cohetes la llegada del venerable Prelado.

Al pasar por el convento de Santa Clara, visitó a las religiosas; en el pórtico de éste fueron recibidos por la comitiva sacerdotal (señor arcipreste y demás curas del valle).

A continuación de la visita, despidiendo y bendiciendo a todos, salió S. E. I. para el próximo balneario de la villa de Betselu.

En la mañana del día de ayer se celebraron los funerales por el alma de doña Lorenza, esposa que fué del farmacéutico de este pueblo don Rodrigo Erice.

El correspondal.

31 Julio 1901.

GACETILLAS

Hoy a las once se celebrarán en la Iglesia de San Nicolás los funerales por el alma de doña María Pando viuda de don Tomás Clauriz que falleció anteyor.

La empresa del Circo Labaría, atendiendo a la indicación hecha por EL ECO DE NAVARRA, ha acordado dar una función

entera por la noche con el correspondiente des-canso, en vez de las dos secciones que venían dándose.

Principiará la función a las diez, y los precios serán iguales, los mismos que hasta ahora.

En el escaparate de la librería del Sr. Aramburu hemos visto el libro del censo electoral provincial, cuya encuadernación, hecha en los talleres del refugio industrial, nos ha gustado sobre manera.

Es un trabajo concienzudo y que requiere mucha paciencia y no escasea gusto artístico, por lo que lo leímos el Sr. Aramburu y al en cargo de su encuadernación que ha sido el que ha llevado a feliz término la obra de que nos ocupamos.

Nuestro distinguido amigo el diputado don Ricardo Gastón ha pasado por el doloroso trance de ver morir a su hijo José, niño de tres años de edad.

Desde que la consideración de hallarse en el Cielo el alma de dicho niño mitiga el natural sentimiento del Sr. Gastón y su familia, nos hacemos partícipes del mismo.

En la pescadería de San Sebastián entraron anteyor 410 kilogramos de merluza, conducidos por los vapores de la rastra y lanchas de altura.

El kilo se vendió de 2,60 a 3,35 pesetas. La langosta 50 que se vendió de 3,70 a 4,30. Atún 210 kilos que se vendió de 0,67 a 1,11.

Ha fallecido en San Sebastián el notario don José Francisco Oreudain.

R. I. P.

Ha sido detenido por la guardia civil de Olite el vecino de Píllitas N. tello Leoz, como presunto autor de la quema de 750 heces de trigo propiedad del alcalde del mismo pueblo don Saturnino Iriarte.

En la causa, cuya vista se celebró anteyor en la Audiencia de esta capital, promovida por el director de El Porvenir Navarro que el querrelado de injuria contra don Baito Valencia director de La Vieja Navarra, se ha dictado sentencia absolutoria por falta de pruebas. Felicitamos al Sr. Valencia por este resultado, que deseábamos.

Entre las noticias facilitadas ayer a la prensa local en el Gobierno civil está la del triste suceso ocurrido en Paratá el martes, noticia que no detallamos en esta sección porque además del telegrama que publicamos ayer en este mismo número insertamos una carta de nuestro diligatísimo correspondal de dicha villa.

Hoy se verificará en las oficinas de la Zona de reclutamiento de Pamplona el actual remplazo.

Para dicho ingreso se ha fijado este orden, por partidos judiciales: Pamplona, Tafalla, Estella, Aciz y Tudela.

Ayer salieron en conducción celular para diferentes presidios, los penados siguientes:

Para el presidio de Alcalá, Antecito Lumbreras, Juan Ignacio Ripa, Miguel Echeverría, Gregorio Abdón Gimenez, Esteban Villanueva y Ercandio Vidurre.

Para el de Castejuna, A. fensó Agular y Matías Amatriain.

Para el de Ceute, Leocadio Laterre y Miguel Sanchez.

Para el de Chinchilla, Marcelino Suscun, Gabriel José Lopez, Valentín Sanz, Juan Blanco, Cruz Segura, Eleuterio Clerdie, Luis Palacios y Gregorio San Julian.

Para el de Ocaña, Cester Iturri, Faustino Segura, Antonio Glabert, Claudio Gimeno, Esteban Quintana y Cester San Miguel.

Pío Meler, para Mañilla; Baldomero Ardanz é Hgulo Sela, para el presidio de Santane, y Nicolás Remes y Patricio Santesteban, que estaban en la cárcel de T. falle, para el de Burgos.

En Valladolid se van a celebrar las siguientes corridas de toros:

Día 15 de septiembre, toros de Verague; matadores Mezzantini, Fuentes y Legertija.

Día 16 Toros de la marquesa viuda del Saltillo. Los mismos diestros.

Día 21 Toros del marqués de los Castellanos. Matadores, Mezzantini, Algabeno y Machaquillo.

Día 22 Toros de Cámara ó de don Antonio Helcón. Diestros Raverte, Algabeno y Conejito ó Legertija.

Desde el lunes se hallan en Pamplona nuestro particular amigo don Eduardo D'ez de Uzurru y su distinguida señora.

Desde hoy queda abierto el período de ciza de codornices y otras aves.

Con este motivo son muchos los cazadores de Pamplona que han salido a tomar pescicenas en diferentes puntos de la comarca. Sería triste que el tiempo entorpeciera su diversión favorita, pues ayer llevó copiosamente y hacia una temperatura propia de Otoño avanzado.

Después de haberlo estado desempeñando por espacio de 45 años ha renunciado el cargo de escribano de actuaciones de San Sebastián don Ramon Antenie de Suerca.

Ayer se vendió el pescado de mar a los precios siguientes: Merluza a 4 pesetas kilo, la langosta a 6, el atún a 2,50 y los chipirones a 7.

En el Gobierno civil se expedieron ayer 53 licencias de ciza, 6 de pesca y 5 de uso de armas.

El día 30 el cantero Miguel Iturri, natural de Lumbier recibió en Clair estando trabajando una lesión producida por una piedra.

Segun hemos oido la herida no es de grave gravedad.

La Asociación del Apostolado de la Ocelon centro de la Parroquia de San Agustín consagra al Sagrado Corazon de Jesús mañana viernes los cultos siguientes:

Por la mañana. A las 7 habrá misa de Comunión. A las 11 habrá misa solemne en el Santísimo xouste.

Por la tarde. A las 8 xouste el Santísimo, se hará un devoto ejercicio con cánticos, plática y reserva.

Los asociados pueden ganar indulgencia plenaria.

La guardia civil de Zudaire ha detenido a la joven Plácida Aragón que el día 27 robó 30 pesetas a D. Eusebio Lopez, vecino de Eulate.

Dicen de Tudela que en la madrugada de anteyor fué arrollado por el carro de quera conductor, en la carretera de Zaragoza, el vecino de Tudela Esteban Búgorri, que se dirige a Buñuel.

Segun nuestros informes, el ingeniero, jefe del Servicio de Agricultura de la Diputación, Sr. García de los Salmones, se halla estos días en la comarca de Burguete practicando el estudio de los terrenos y producciones, que dijimos va a realizar en toda la parte montañosa de la provincia.

La comision de Fomento continúa sus gestiones a fin de ponerse de acuerdo con los dueños de cafés y otros establecimientos interesados en que haya música todos las noches en la plaza del Castillo.

En Tudela han sido detenidos varios individuos como autores presuntos de seis heridas inferidas a Ezequiel Garrido, de ellas cuatro en la cabeza y dos en la mano izquierda.

Mañana, día 2 de Agosto, para facilitar el lucro de las Indulgencias de la Porciúncula habrá en la Capilla de la Casa Miericordia, misas rezadas a las 6, 7 y 8 de su mañana en las que se administrará la Sagrada Comunión y dará a adorar la reliquia del Santo Padre.

A las nueve y media será la Misa Mayor, cantada por las niñas asiladas de la misma.

Dice un periódico de Gijón que al solemne acto de la inauguración de la Catedral de Covadonga asistirán, además del Sr. Obispo de Oviedo, los de Jaen, don Victoriano Gulsala; Tuy, don Valeriano Menendez Cende; y el de Nueva Segovia (Filipinas) Fray José Havia y Campomanes.

Relación de las entradas, salidas y fallecimientos ocurridos en el Hospital provincial en el mes de Julio:

Quedaron en el mes anterior 212; entrada en el mes de Julio 188; salidas en el mismo 174; fallecidos 17; quedan existentes para el mes de Agosto 206.

Muchos «pamplonicos» se preparan para presenciar las corridas que han de celebrarse en Vitoria; y varios entusiastas admiradores de Raverte saldrán el día 5 de Agosto con dirección a Bayona, en cuya plaza toreará el valiente espada.

Que aproveche, amigos, y a divertirse.

De «El Carbayó» de Oviedo:

«A D. Juan Mendiz, vecino de Busmayor de Pentelele, le fueron entregadas por el señor Condujtor de Real cincuenta pesetas que dicho señor sacerdote habla recibido de hijo secreto de confesion.»

El alcalde de Bueda de Jalón (Zaragoza), ha comunicado oficialmente la aparición de la viruela en un ganado lanar de aque lla localidad, habiéndose temado medidas de aislamiento.

En el «Boletín oficial» de ayer aparece la relación de las escuelas y auxiliares que se hallan vacantes en este distrito universitario y han de ser previstas por el turno de oposición.

En esa relación aparecen las de niños de Navarra que señalamos en esta sección hace pocos días.

Indulgencia de la Porciúncula.— Por concesión especial de Nuestro Santísimo Padre el Papa León XIII, todos los fieles que verdaderamente arrepentidos y después de confesarse y comulgar, visitaren cualquiera de los oratorios de las Hermanas de la Caridad de San Vicente de Paúl, podrán ganar la Indulgencia de la Porciúncula, desde las primeras vísperas, hasta la puesta del sol del día 2 de Agosto.

En la Iglesia del Santo Hospital civil habrá misas rezadas desde las cinco de la mañana, hasta las 11 que será la última.

El establecimiento de aguas nitrogenadas de Urberuaga de Ubiña (Marquina Vizcaya) se recomiendan por su gran confort y suaves instalaciones. Se usan con grandes éxitos en todas las enfermedades del pecho por ser las únicas análogas a las de Pentlencia.

Se ramiten gratis waterías y guías a quien las pida.

Tenemos el gusto de avisar a nuestros lectores que el célebre médico especialista de Madrid en enfermedades de garganta, nariz y oídos Dr. Compelred, tiene abierta su consulta de dichas dolencias durante los meses de Julio a Septiembre en el tan renombrado Balneario de Gavilla que actualmente dirige.

Hoy y mañana son los últimos días que estará en Pamplona el médico especialista director de la Clínica Ortopédica de Madrid y recibirá de once a seis, hotel «La Parle» a todos los que deseen consultarle para el tratamiento de las hernias, etc. por los aparatos modernos.

Han sido multados en diez pesetas cada uno dos expendedores de pan, por venderlo frito de peso.

¡Dure, dure, y sin cesar en la vigilancia!

La sal monopolizada.—El director de una Compañía poderosísima dedicada a la explotación de las sales en los Estados Unidos, ha ampliado el círculo de sus negocios, hasta el punto de construir un nuevo trust, que impondrá la ley el mundo entero.

Este trust, constituido con un capital de 280 millones de francos, monopolizará la explotación de todas las salinas de los Estados Unidos y el Canadá, lo cual significa una producción de 5 millones de toneladas.

Es muy probable que Rockefeller, el rey del petróleo, aborta a esta empresa, relacionada con la suya, sus iniciativas y su capital.

Con este el precio de la sal, así en Europa como en América, será el que señala el nuevo trust americano.

El luto.— En todas partes, el cariño, la consideración y el respeto a los muertos se ha representado siempre por el luto de sus respectivas familias.

Veamos ahora el color de los lutos en los diferentes países.

En Siria se lleva el luto de color azul castaño.

En Egipto, color de hoja seca ó amarillento.

En Etiopía, blanco ó ceniciento.

En muchas regiones de la India, encarnado muy vivo.

En el Japón y en Europa negro.

Y en la China azul muy oscuro.

Cada nación cree tener fuertes razones para obrar de ese modo.

El luto de color azul celeste denota el lugar ó sitio que se desea para los muertos.

El heja seca representa el fin de la vida, porque las plantas, cuando se marchitan ó mueren, se vuelven amarillentas.

El ceniciento representa el color de la tierra, en la que se convierten los cadáveres.

El blanco indica la pureza de la vida del difunto.

El encarnado recuerda el fuego en que se consumió el cuerpo del muerto.

El negro manifiesta la privación de la luz y la vida.

Por último el azul oscuro indica el color del quinto cielo.

VENTA EN CUARTA PLANA LA NAVARRA AGRICOLA

SECCION AMENA

Notas cómicas:

En un hotel relase el siguiente letrero: «Aqui se habla el francés, inglés, italiano y alemán.»

Legó un inglés y pidió un intérprete de su idioma.

«No he intérpretes—contestó el dueño del hotel.

«¡Cómo!—dijo el inglés, medio chupurreando el español.—Pues si no he intérpretes, ¿cómo habla todas esas lenguas que dice el cartel?»

«¡Los viajeros!»

Decia cierto profesor de gramática a sus discípulos:

«Hablad lo menos que podáis en superlativo, si no queréis que hablen de vosotros en diminutivo.»

Pensamientos:

Difícil es persuadir a los hombres que el amor de la virtud es el amor de sí mismos.

Sen pocas las novelas que destruyen.

Charada:

De tercera dos cogido a un pobre viejo encontré, y un rico primera cuarta con gusto le regalé.

Me dije que cuando joven mucho dinero ganaba, y que una dos tercia cuatro su ocupación se llamaba.

So'ución a la anterior: RE POS-TE RIA.

Chiste ilustrado:



Un europeo extraviado en Africa, se encuentra de repente ante un salvaje. Este le sonrío, le abraza y le dice dulcemente:

«¡Cuánto has tardado!»

«¿Qué? ¿Me conoces?»

«¡Yo lo creo!»

«¿Qué? ¿soy?»

«Eres mi s'muerto.»

Las GOTAS CONCENTRADAS de HIERRO BRAVAIS son el remedio más eficaz

Contra la ANEMIA, los COLORES PALIDOS, etc. 2008 Ministerio de Cultura

P. mplena 31 de Julio de 1901. Sr. Director de EL ECO DE NAVARRA. Muy señor mío y de mi mayor consideración: En testimonio de mi profundo agradecimiento, me complace en hacer público el recto proceder que conmigo ha observado la Compañía de seguros contra accidentes La Vasco Navarra que inspira todos sus actos en la fiel y puntual observancia de sus deberes.

El día 12 del actual y con ocasión del trabajo sufrido mi difunto esposo don José Saucedo un accidente que le privó de la vida, en la panadería de los señores Gibate y Ciganda, y como estos señores tienen asegurados sus obreros en La Vasco Navarra, esta Compañía me ha abonado con la mayor puntualidad y dándome toda clase de facilidades, la cantidad de mil quinientos cincuenta y cinco pesetas que me correspondían por la ley de 50 de Enero de 1901.

Tal proceder honra a La Vasco Navarra y pecaría yo de ingrato si no sintiera vivos deseos de hacerlo público, pagando de la única manera que me es posible una deuda de gratitud.

Ruego, Sr. Director, la inserción de esta carta en su digno diario y al darle anticipadas y expresivas gracias, me ofrezco de usted atento S. S. q. b. s. m.

Justa Gerico.

ESTAFETA LOCAL

COTIZACION DE AYER

Table with columns: Valores de Navarra, Cota provincial al 4%, Deuda municipal al 4%, Crédito Navarro, La Navarra (Villava), Papelaria Navarra, Fábrica del Bidasoa (Vers.), Id. id. obligaciones al 5%, La Vinicola (Campanas), Tajaría Mecánica Pamplonesa, Balneario de Betselu, Aguas de Arista, Iruña, Azucarera (Marcella), Azucarera (Tudela), La Agrícola, Electrica Pamplonesa, La Vasco Navarra, Id. completamente liberadas, Sociedad Navarra de Pabicesión, Electrica Bidasoa, La Actividad, Electrica Iruña.

(Del Boletín de los Corredores de Comercio de Pamplona.)

EL TIEMPO

Table with columns: Temperatura máxima de anteyor, Temperatura mínima de ayer, Altura barométrica a las 9 de ayer en milímetros, Espacio recorrido por el viento en dichas 24 horas en kilómetros.

CARCEL DE PAMPLONA

Table with columns: Existencia en el día de ayer, De causa pendiente, Arresto mayor, Matrimonios de marzo.

VIAJEROS

Han llegado a las fondas y casas de huéspedes de esta ciudad, las personas siguientes: Don Francisco Sarraute, don José Sorbet, don Antonio Pulgeran, don Ramon Navasquez, don Enrique Pomar, don Domingo Elizondo.

REGISTRO CIVIL

En el Juzgado municipal de esta ciudad se hicieron ayer las siguientes inscripciones: NACIMIENTOS.—Varones 0 hebras 1 DEFUNCIONES.—Gregorio Jurio, de 36 años, de Artoñena, María Pando, de 79 años de Pamplona, Pedro Echeverría, de 2 años de idem Ventura Irujo, de 79 años de Ustarroz. MATRIMONIOS.—Ninguno.

EN EL ALMUDI

Sección oficial. Trigo nuevo que se cogieron ayer: Trigo nuevo 12,50 reales robor; avena 12,40; cebada nueva 11,80; habas duras 18,90; idem anchas 2, 30; alhofo 19. Vendidos 124 rebos en trigo y cereales.

EN EL MATADERO

Reses sacrificadas hoy: 4 vacas 4 terneros 8 novillos 14; ovejas 19, cerdos 47.

HOSPITAL CIVIL

Ingresaron ayer 2 hombres y 1 mujer; salieron 5 y 1 respectivamente quedando un total de 108 enfermos.

Boletín religioso

SANTORAL

DIA 1.º JUEVES.—San Pedro Advincula.— Con el nombre de San Pedro Advincula celebra hoy la Iglesia católica la misteriosa librtad del Príncipe de los Apóstoles, hallándose preso y cargado de cadenas en una cárcel de Jerusalén. En los hechos de los Apóstoles refiere san Lucas que viendo Herodes lo mucho que había compadecido a los Judíos haber quitado la vida a Santiago, determinó poner en la cárcel a San Pedro. Así lo verificó; pero aquel Señor que se dignó oír los suspiros de la Iglesia, que eraba incesantemente por su Pastor, quiso librar a su discípulo de la mano de Herodes, de toda la esperanza de sus cadenas, y con efecto, le libró reemplendo sus cadenas y poniéndole en libertad por ministerio de un espíritu celeste.—(Dado los primeros Vísperas de este día empieza el Jubileo de la Porciúncula, que termina al ponerse el sol en el día 2. Puede ganarse aplicándose por los ámbros del Purgatorio tantas veces cuantas se visite una Iglesia del Orden de San Francisco, rogando a Dios por la intención de su santidad. Exige Confesión y Comunión.)

También se conmemoran hoy Santos Pedro, Rufo, Mauro, Fausto, Cirilo, Leoncio, Fé Esperanza y Caridad mártires; Eusebio obispo; Justino y Nemesio confesores.

Hacedlo todo con amor y por amor, usando del bien y tiempo presente sin pensar ni inquietares por lo porvenir.

CULTOS

Oficio de la Santlago con rit: doble y color encarnado.

En la Catedral.—A las nueve y media horas menores y misa.

A las quince y media expelcion, vísperas, compñias, rezos, reserva, metinas y laudes.

A las ocho y cuarta rosario de los Esclavos.

En San Saturnino.—Cuarenta Horas; desde las doce y media hasta las veinte.

En Recoletas y Capuchinos. Se puede ganar desde las catorce el Jubi... de la Per... ción...

SERVICIO PARROQUIAL DE ENFERM... San Saturnino. Mayo 22, 3.º San Juan Bautista. M. c. d. 11, 5.º San Nicolás. Cas. parroquial. San Lorenzo. Mayor 91, 3.º San Agustín. Brj. d. 9, 5.º

SERVICIO RÁPIDO El Eco de Navarra PRIMERA CONFERENCIA

Madrid 31 (18 horas).

La reorganización Esta mañana se han reunido, como anuncié ayer, los ministros designados para planear la reorganización de los servicios administrativos; y de los servicios que han hecho de los predecesores, han decidido, según mis supuestos, que es posible introducir economías de relativa importancia en algunos servicios.

Consejo Ahora están los ministros celebrando Consejo en la Presidencia. De los asuntos que se tratarán en ese consejo, solo puede asegurarse que la ponencia antes citada dará cuenta del resultado que hasta ahora han tenido sus tareas. Se presume también que se tratará de combinación de gobernadores, aunque un ministro ha dicho, al entrar en la Presidencia, que es probable no se toque ese asunto en este consejo.

Sigue la gresca En San Roque, provincia de Cadiz, se verificó anoche un mitin, en el cual la nota dominante fueron los ataques a la guardia civil. En vista de ellos, el alcalde disolvió la reunión, y después los que habían asistido a ella, recorrieron varias calles, dando, entre otros gritos, el de viva la revolución social.

Los jesuitas franceses Según telegramas de París, los jesuitas establecidos en Francia no pedirán la autorización que exige la nueva ley para continuar en Francia, ni tampoco esperarán a ser expulsados, sino que antes de que lo sean, disolverán las comunidades de su Orden.

Los jesuitas que llevan años de residencia en Francia, no saldrán del territorio de la república, sino que se quedarán, sin constituir comunidad, viviendo en casas particulares, como sacerdotes seculares, sujetos a la ley común; y los jóvenes marcharán a vivir en comunidad en distintos países.

Crónica negra En la calle de la Salud ha fallecido hoy una mujer a consecuencia de un acceso de embriaguez. Del estancque del Retiro ha sido sacada, aunque con gran trabajo, una joven de 16 años, que se había arrojado en un momento de desvarío mental.

Guerra en curso A pesar de la oposición de Kruger, sus amigos insisten en que conviene hacer la guerra en curso, armando cuantos barcos se pueda, para perseguir a los buques ingleses y destruir todos los que sean capturados.

Carencia de noticias Hasta ahora nada que merezca comunicarse hay en la política; y en otro orden de cosas ni de provincias ni del extranjero han llegado telegramas interesantes.

Boisa de Madrid COTIZACION OFICIAL COMPARADA

Table with 3 columns: Item, Dia 30, Dia 31. Includes items like Denda perpetua, Obligaciones de Aduanas, etc.

SEGUNDA CONFERENCIA

Consejo de ministros Ha durado dos horas y los acuerdos adoptados son estos: Aconsejar a la Reina el indulto de Isabel Nesa, condenada a muerte por la Audiencia de Sevilla. Declarar de utilidad pública para los efectos de la expropiación forzosa los trabajos hidrologicos y forestales de la comisión de la cuenca del Segura. Aprobar los expedientes para adquirir goma arábiga y papel para la fabrica del Timbre. Aprobar una circular del señor Gonzalez a los gobernadores, señalando el alcance descentralizador de

algunos artículos de la ley municipal y anunciando reformas amplias. --Conceder un premio a la Federación Gimnástica, que se reunirá en Zaragoza en Septiembre. --Que el señor Urzáliz estudie la petición, tramitada por telegrafo por el gobernador de Zaragoza, para que se conserve la Casa de la Infante, como joya artística. --Después se ha tratado de lo relativo al sanatorio de Portoceli, aplazando su resolución. --Ultimamente han sido examinados los trabajos de los señores Gonzalez, Villanueva y Romanones sobre reorganización de los servicios administrativos, conviniendo en continuar estudiándolos en otros consejos. --No se ha tratado de la combinación de gobernadores, porque el señor Gonzalez ha salido antes de terminar el consejo, para despedir a su familia.

Toreros heridos En la corrida de toros que se ha verificado hoy en Valencia, el segundo ha alcanzado al picador Cantares y le ha causado una herida grave. El Chato ha sido retirado de la plaza con una conmoción cerebral.

Escuadra alemana Telegraman de Cadiz que la escuadra alemana anclada en aquel puerto no ha traído ninguna misión diplomática, y que el único objeto de su viaje es juntarse con la otra escuadra de Alemania que regresa de China, para marchar juntas a su país. Este viaje lo realizarán sin tocar en ningún otro puerto de España.

¿Qué sera? Es muy comentado un suelto que publica "La Patrie", hablando de una letra que dice ha girado, por valor de 25.000 duros, el hijo de un político conspicuo.

El proximo Consejo Se anuncia que luego que haya regresado el general Weyler, se celebrará Consejo de ministros. Por otro lado se dice que los ministros se reunirán el viernes próximo y en esa reunión tratarán de la combinación de gobernadores.

Negociaciones En los centros oficiales se dice que habiéndose restablecido la normalidad en la República Argentina, se han reanudado las negociaciones para concertar un tratado comercial entre España y aquel Estado.

Extranjero Dreyfus se propone veranear en Montebanc. --De Londres dicen que la posibilidad de una guerra con Chile obliga al Gobierno argentino a aumentar el ejército.

TERCERA CONFERENCIA De San Sebastian

Real firma Los decretos firmados hoy por la Reina son estos: Uno en que se autoriza al Gobierno para adquirir por 8.000 pesetas un cuadro de Morales titulado "El divino", y que es propiedad de don Antonio Rotondo. --Dos en que se indulta del resto de la pena de presidio a dos individuos condenados por las Audiencias de Sevilla y Cáceres, respectivamente. --Y otros dos en que se concede indulto de la pena de cadena perpetua impuesta a un reo condenado por la Audiencia de Cáceres y otro por la de Madrid. No comunico los nombres, porque así no interesa conocerlos.

Sin novedad Nos ha dicho el ministro de jornada en conferencia telefónica que ha tenido con el de Gobernación, éste le ha manifestado que los telegramas recibidos de los gobernadores denotan tranquilidad en todas las provincias.

La comisión bilbaina Esta mañana nos ha dicho el ministro de Estado que la mayoridomia mayor de Palacio había participado a la comisión del Club Náutico de Bilbao que la Reina estaba dispuesta a recibir. Sin embargo dicha comisión no ha estado hoy en Miramar. Según mis noticias, será recibida por la reina mañana a las dos de la tarde, y entregará al rey las insignias de dicha sociedad y el diploma de presidente honorario de la misma.

Temporal Tenemos un tiempo despacible y tan lluvioso que esta mañana caía el agua, como suele decirse, a cántaros. Esto ha sido causa de que se aplazaran las regatas anunciadas para hoy y en las que se disputara la copa regalaada por el ayuntamiento de esta ciudad. Se verificarán mañana, si el tiempo lo permite.

Los balandros que han venido a to-

mar parte en las regatas, han corrido hoy riesgo por el temporal, especialmente uno de Arcachon, el "Flougeuse", el cual de no haber quedado enganchado en las amarras del caño negro "Temerario", se hubiera estrellado en el puerto. El "Temerario", ha reforzado sus amarras. El espectáculo del día ha sido hoy el mar, que estaba imponente.

Del extranjero Con motivo de rumores que ayer corrieron, según los cuales, había fallecido la emperatriz Federico, el duque de Almodovar dirigió por encargo de la Reina un telegrama al embaajador de España en Berlin, preguntándole lo que hubiera de cierto; y el embaajador ha contestado que el referido rumor es infundado.

Naufragos Hoy han llegado a San Sebastian los marinos sobrevivientes del naufragio de la lancha "San Francisco", de esta matrícula, que naufragó en aguas de Santoña, según comunicué hace días. Se muestran muy agradecidos y hacen elogios de la duquesa de Santoña.

Un banquete Esta noche se verifica en el Gran Casino un banquete en obsequio a los dueños y armadores de los balandros que han venido a tomar parte en las regatas. Asisten los de Santander, Bilbao, Arcachón y Bayona. El corresponsal.

Telegramas y Telefonemas

Loteria Madrid 31 (13 horas). En el sorteo de la loteria celebrado en esta Corte han correspondido los premios mayores a los siguientes números:

Table with 2 columns: Number, Amount. Includes 27144 con 1.000 pesetas, 27143 con 100.000, etc.

Ultima hora Reforma ministerial Madrid 1.º (1 h. 25 m.) Se asegura que la ponencia de ministros para la reorganización administrativa no volverá a reunirse. Es posible que proponga la creación de un ministerio de Obras públicas y Comunicaciones, y la supresión del de Marina, refundiéndolo en el de la Guerra. MENCHETA.

Máquinas fotográficas de todas precedencias con óptica de primera clase. Placas, películas, papeles diversos, postales y todos los accesorios. Aparatos y vistas para el proyecton, platura y todas las aplicaciones de la fotografía. D. Aguado de M. Negreilles, Esquivel, 12, Pamplona. 30-19

Vino Pinedo DE KOLA COMPUESTO (Tónico nutritivo).--Kola, cacao, guarana y acido fosforico. Convalencia, anemias, raquitismo, facciones nerviosas y cardiacas. Recomendado en el embarazo, letancia, histerismo, digestiones difíciles, fatiga intelectual y corporal. --Puntos de venta: Farmacias de Pinedo, Cruz 10 y Gran Vía, 14. Bibe: en Pamplona, farmacia del Dr. Marquina. Pídsese en todas las farmacias. --5 (s)

Grandes novedades en papelería y objetos de escritorio. Se hacen toda clase de trabajos de imprenta. San Nicolás, 15 y 17. --25

Boca, garganta, voz PASTILLA F. PRITO DE GUAYACINA Y MENTOL Siempre dan resultado rapido y seguro para combatir las enfermedades de la Boca y Garganta, Tos por irritación y de las primeras vias respiratorias, ronquera, afonía, coquequillo, dificultad de tragar, fetidez de aliento, anginas, dolor, prur, sequedad, granulación herpética, etc. Se recomienda muy especialmente a los cantantes, oradores, profesores, y a toda persona que tenga que hacer mucho uso de la voz. Tienen la ventaja sobre sus similares, de que en su composición no entran sales minerales, que como el Clorato de potasa y otras debilitan las mucosas del estomago. Nuestras pastillas, lejos de perjudicar el estomago, son un precioso tónico de las vias digestivas. Caja una peseta. Depósito en Pamplona, Farmacia de Aguilera Zapateria, 25. 72-37

El pirotécnico señor Sanchez de Corella (Navarra) que presentó en la noche del día de San Fermín en esta capital una excelente colección de fuegos artificiales, haciendo merecido el aplauso general del público, ofrece sus servicios a los Ayuntamientos y demás particulares. d. 6-5

Nodriza Hay una de cuatro meses que desea criar en su casa, en Beortegui. Informarán en la calle de Mercedes n.º 20, 5.º 5-1 p

Arriendo de casa y tierras En el lugar de Berlín se arrienda una casa de labranza con 67 robadas de tierra. Darán razón en el referido pueblo D. Melchor Domínguez, y en Pamplona D. Martín J. Pámelino, Mayor, 65, 3.º 15-1

Acostamiento Según se anunció hace dos años en el Boletín Oficial de la provincia, se hace público que el término del pueblo de Gongora se halla acotado para todas las efectos. 3-1 p

En la guarnicioneria de D. Saturnino Astiz hay de venta buena gran cantidad para correos de transmisión como para engrasar maquinarias. Comedias, 23, Pamplona. 4-1

Barbero En la barbería de Gumersindo Negre, San Nicolás, 50, hace falta un dependiente que sepa su oficio. 5-1

Oro y monedas extranjeras se cambia a los precios mejores. Antigua casa de Jacinto Sáenz. Calceiros, 20. 30-20

Se necesita un dependiente para el ramo de tejidos que lleva cuatro o cinco años de práctica. Diríjase a don Hilario Recarte, Caparraso. 4-3

A los médicos Un médico de Zaragoza se ofrece a regentar un partido por tiempo que no exceda de dos meses. Para detalles y condiciones diríjase a don Vicente Huder, médico de Leria. 8-4

Lumbier Se necesita un joven panadero que sepa su oficio. Diríjase a Lazare Turrillas, de la misma localidad. 6-6 p

Interesante La Excm. Diputación feral y provincial de Navarra ha autorizado al Ayuntamiento de Ercas para sacar a pública subasta la leña de roble, hay, castaño y aliso suficiente a producir ciento treinta mil cargas de carbón, que puedan extraerse de los montes de Zumarrilla y Asua pertenecientes al Ayuntamiento de Ercas. Existen en dicho monte innumerables pesetas de castaño y roble, así que gran cantidad de robles para material de construcción y para travessas. La subasta se anunciará oportunamente, y las personas que deseen tomar parte en el negocio pueden diríjirse al Ayuntamiento de Ercas, tanto para enterarse de las condiciones de la subasta como para hacer un estudio de dichos montes. 8-4

Se vende junto ó por separado un cubo de 100 cargas, una cuba de 110 y otra de 60, todo nuevo, por la mitad de su valor, Tafalla, José Rech, Recoletos, 34. 10-5

Lumbier Se necesita un joven herrador que sepa su oficio. Diríjase al veterinario don Francisco Arriola, de la misma localidad. 6-6 p

Se vende un magnífico piano, una lámpara de cristal, un perchero, una mesa de comedor, 12 cubiertos, y un armario repere. En la portería del Nuevo Casino daran razón. 4-5

Se venden un depósito de aceite, de cubida de una arroba, con medidas, y una bañera con pesas. En la calle del Carmen n.º 5.º darán razón. 5-2

Trigos Se admiten a depósito en los almacenes de Pablo Gárate y M. Uganda. Noves de Tolosa, n.º 23. 10-5

Carro Se vende un usado, fuerte, en buenas condiciones. Darán razón en la calle de las Navas de Tolosa, n.º 23, Escritorio y almacenes de trigo. 4-5

La que suscribe vecino de Mendigorri, viuda de don Lorenzo Miranda, desea poner un vent 12 fajas rústicas y una máquina, encavadas todas en esta jurisdicción municipal, contándose además con una pareja de bueyes y su carro. Además desea también vender unos 500 cargas de cubje en excelentes condiciones y una prensa de beneficiar la uva en buen estado y de gran capacidad. Para más detalles diríjase a la calle Nueva n.º 2. --Braulio Los arcos. 5-5

Venta Por retirarse de los negocios su propietaria se vende el acrofito de Establecimiento Bañera de Aizasu, con su abundante manual de agua y clarificación de sodios bicarbonatadas y terrenos centigues y anejas al mismo, situado equé y éstos junto a la Estación del Ferrocarril. Para tratar de la compra diríjase al Notario de Aizasu don Francisco Golecebes é Urzún, en cuyo poder ebran los títulos de propiedad del inmueble y las condiciones de venta. 15-5

Nodriza Hay una montañesa, de 27 años de edad y diez días de leche que desea criar en casa de las pedras de la criatura. Informarán calle Nueva, n.º 24, piso 5.º 5-5 p

Colegio de farmacéuticos DE NAVARRA Presidencia Per razones que afectan al decore y dignidad de la clase farmacéutica ruego a los señores colegiados que se abstengan de solicitar la titular del partido de Echalar, cuya vacante anuncia el Boletín Oficial del 19 de los corrientes. El que desee conocer esas razones diríjase al que suscribe. Sesma 24 de Julio de 1901. --Jacinto Barraganán. 5-5

Se venden títulos de bodega, como son, des cubos de a 31 cargas cada uno, otros des de a 1500 cargas cada uno, des cubos de a 45 cargas cada uno, muy capaces para tenerles con vino, una barrica de 22 cántaras, una zaranda y una prensa de bierre número 2 de palanca, todo este de solidísima construcción, y en perfecto estado de uso, puesto que hasta la fecha han prestado servicio sin interrupción. También se vende una estufa con su correspondiente tubería, en solo dos meses de uso. Darán razón calle Mayor, 55, 3.º 8-5

Gran economía La centrará todo el que necesite comprar espejos, cuadros en todos los tamaños, lavabos, lezas; cristalería para servicios de mesa, porcelana, batería de cocina esmaltada, perfumería, objetos de adorno propios para regalos, etc. etcétera. El Buen Gusto. --Estafeta 4 y 6. 25-18

Motores eléctricos En representación de la casa de los señores Levi y Kocherthaler tengo el honor de ofrecer a los señores industriales toda clase de motores de todos tipos y fuerza con todos los accesorios para su instalación así como ventiladores eléctricos para las habitaciones. Para informes diríjase a Felipe Ortigas, Zapateria, 53, Pamplona. 6-5

Nodriza Se necesita una para criar en su casa. Informarán Pellegrines, 17, 2.º 5-2 p

Vacante de Médico El día 30 de Septiembre próximo quedará vacante la plaza de Médico cirujano titular y para la asociación de vecinos de las villas de Roncal, Gerde y Urzáliz que constituyen el grupo con facultativo, con la asignación anual por ambos conceptos de 1.500 pesetas y 500 reales de trigo; y se provea con arreglo a las condiciones obrantes en el Gobierno civil y Secretaría del Ayuntamiento de Roncal. El plazo para solicitar es de 30 días, dirigiendo las solicitudes al A. de dicha villa y el facultativo que se nombrare principará a ejercer el 1.º de Octubre. 4-5

Tos ferina El jarabe antiferino de Sanchez Ocaña es un remedio muy eficaz y recomendable para esta enfermedad, por la seguridad de sus efectos y el pronto alivio de sus niños. De venta en Pamplona farmacia de don Abundio Iribarri, Echarri, 22 y demás buenas farmacias a 2 y 3,00 pesetas fresco. Depósitos generales G. Garcia y Martín y C.º, Madrid. 10-5

Baños de rio Se anuncia al público que queda abierta la temporada de baños en la fuente de Mochorro, Rechapa n.º 5, habiendo un ameno y delicioso sitio para banarse las personas de ambos sexos con la debida separación, por la insigificante cantidad de diez céntimos. 6-5 p

La Azucarera Navarra En cumplimiento del acuerdo tomado por la Junta general ordinaria de accionistas celebrada en esta ciudad el día 15 de Junio próximo pasado, el Consejo de Administración de esta Sociedad ha determinado pagar, a partir del día 1.º de Agosto próximo, el dividendo activo de 12,50 pesetas por acción. El pago se verificará en el domicilio social, calle de las Navas de Tolosa, n.º 11, 1.º izquierda, mediante entrega del cupón n.º 1 de las acciones y su correspondiente factura en impresos que el efecto se facilitaran en las oficinas de la misma. Pamplona 24 de Julio de 1901. --El Gerente, Domingo Agudo. 25 1 2-2

Aquiler y traspaso De una bonita casa sita en el centro de la villa de Fác con una buena tienda de ultramarinos y otros artículos, tiene gran y buena clientela y se cede a en buenas condiciones. Darán razón en Pamplona don Clemente Alcaide, Mayor 92, en Fác de don Jacinto Asurmendi Arriola, en Tafalla don Remigio Perez de Ciriza y en Peralta don Fermín Belandier. 8-3

Nodriza Se desea una de Pamplona ó de sus cercanías para criar en su propia casa. Informarán Estafeta, 61, 1.º 5-2

La sociedad electra Tafalla O.ite en junta celebrada hoy ha acordado su arreglo a la venta de las acciones de mi pesetas una que tiene en cartera a fin de ampliar y mejorar las instalaciones de luz eléctrica de que dispone y atender al desarrollo de las industrias que expiete. Las proposiciones se dirigen al gerente de la sociedad don Otilio don Remaudo Garcia y en Tafalla a don Amadeo P. de Ciriza, en pliego cerrado y lacrado que se abrirá a las diez de la mañana en las locales que la sociedad dispone en Oite y a presencia de los interesados que lo deseen, admitiéndose éstas hasta el día 10 de Agosto próximo, pasado el cual se adjudicarán a las más ventajeras. No se admitirá proposición alguna que no cubra el valor nominal de las acciones solicitadas. Oite 21 de Julio de 1901. --El gerente, Remaudo Garcia. 8-4

Permin Lecumberri CORREDOR DE COMERCIO. Mercaderes, n.º 14, Escritorio, PAMPLONA Ordenes de Beisa. --Compra y venta de valores de todas clases. --Compra de cupones de todos los vencimientos. --Consultas por correo sin mandar sello. y d. m. 149-97

